

# しまもり

平成29年度 N. 10

島守小学校 学校だより  
発行 八戸市立島守小学校  
発行日 平成30年 1月30日

## 三学期がスタート

校長一条秀雄

1月15日(月)から3学期が始まりました。3学期の始業式では、子どもたちの元気で希望にあふれる顔を見て、とても清々しくなりました。よき3学期のスタートを切ったと思っています。島守吏美先生のご退職にともない、新しくおひさま学級に松村典佳先生をお迎えしての始業式となりました。冬休み中の事故やけがの報告もありません。これも保護者・地域の皆様のお陰である思います。皆様に心より感謝申し上げます。

冬休みは、あまり長い期間ではありませんでしたが、この期間も子ども達は部活動に汗を流していました。また、地域に残る伝統芸能や手踊りを披露する機会を得た子ども達もいました。えんぶりの練習も始まっています。冬休みが終わると、「島守小学校神楽」の練習も行っています。2月4日(日)にある『南郷地域伝統芸能発表会』に向けての練習です。当日の発表がとても楽しみです。また、当日は、「荒谷えんぶり」の発表もあります。

3学期始業式では、2学期終業式にお願いした三つのお願いについて聞いてみました。

(1)お手伝いの機会を!……すべての子ども達がお手伝いをがんばりました。

(2)年末年始にあいさつを!……大部分の子ども達が実行することができました。

(3)来年1年の目標、めあてを!……すぐに立てた人は少なかったようですが、3学期のめあてを学級で立てています。(始業式では、1年上村咲娃さん、3年白石莉子さん、5年館里緒さんが目標を発表しました)

また、3学期より一層がんばってほしいことを一つ子ども達にお話しました。2学期始業式にもお話ししたあいさつのことです。「あいさつをしっかりしよう」、あいさつは、人と仲良くなったり、多くの人の中でうまく生活していったりする上で、誰にでもできる言葉です。「~笑顔で明るく相手の目を見て自分から積極的に~」をキーワードとしています。子ども達も私たち教職員も保護者の皆様も、地域の皆様もそうあればいいなあと思います。笑顔のあいさつが満ちあふれる島守であってほしいと願います。

3学期は、色々な面でのまとめの時期です。以下のことを踏まえ指導していきます。

### 〈学習面〉

「基礎・基本の確実な定着」を図るため、学力テスト(CRT)や校内テストの結果を参考にしながら、日々の授業、フリータイム(3年生以上)での学習を充実して進めます。各学年ともに進級及び進学を意識させながら学習に取り組ませたいと思います。特に、6年生は中学校進学までの準備をしっかりとさせたいと思います。

### 〈生活面〉

3学期は1年間の締めくくりであると同時に、来年度への引き継ぎの時期でもあります。児童会活動、クラブ活動、委員会活動、清掃活動等でも先輩から後輩に引き継いでいくことが多くあります。特に今年は、15人の6年生が卒業します。後輩のみなさんが意欲と責任感をもって引き継いでほしいと思います。

### 〈6年生〉

「卒業」というのは小学校での最も大きな節目になると思います。卒業式当日が成功しきえすればいいというわけではありません。6年生としてやるべきことを最後まで全うしての卒業式です。大変かもしれません、3月16日までがんばっていってほしい思います。

3学期も、教職員一丸となって子ども達とともに、保護者、地域の皆様のご支援、ご協力を得ながらがんばっていきたいと思います。どうぞよろしくお願いいたします。

## えんぶりの里 島守

島守地区には、「荒谷えんぶり組」があり、えんぶりを伝承しています。また、田代地区にも「田代えんぶり組」があります。荒谷えんぶりは、400年ほどの歴史があるといわれていますが、中断や復活を繰り返しながら約180年前に現在のような形で再興されたようです。(参考:南郷アートプロジェクト2014ホームページ)田代えんぶりは、明治時代の中頃に創設されたようです。(参考:階上町ホームページ)どちらの組も「どうさいえんぶり」です。

本校の子ども達や卒業生達がこのえんぶり伝承に携わっています。両組とも、2月17日(土)から行われる八戸えんぶりに出演します。(17日は一斉稽古、本校の児童は12名が参加予定)

2月19日(月)の午後に本校体育館において、「荒谷えんぶり組」によるえんぶり鑑賞会が開催されます。

## 学習会実施

冬季休業中の1月10日、島守中学校1年生の生徒が来て、6年生の子どもたちに、冬休み中の課題の丸つけやわからぬところを教えてくれました。4月から中学校に入学することを見据えて、コミュニケーションをとるよい機会にもなりました。中学校の先生方、生徒の皆さんありがとうございました。



## 江戸時代の島守(その20)

安永7年(1778)12月25日

「島守村の百姓共より、雪不足にて鹿を留めかねるため、一石につき三文ずつの出錢にて雪乞を致したいと願い出、許可となる。尚鉄砲三丁拝借を願い出、許可となる」

鹿も畠の作物を食い荒らす害獣の一つでした。そこで駆除のために、草が枯れて見渡しがよく、白い雪が背景になると鹿の姿が目立つ冬に狩りをしました。また、雪の上には足跡が残り追いかけやすくなるので、雪が必要でした。

この年は雪不足だったので、鹿を獲るために雪が降るようにお祈りをするとの許可を藩に求め、認められたという記録です。その際、鉄砲3丁を借りたこともあります。

南郷歴史民俗資料館  
古里 淳



## 新しい先生がいらっしゃいました

島守先生が出産のため退職され、新しくおひさま学級の担任として、松村典佳(ふみか)先生が島守小学校にいらっしゃいました。得意な勉強は家庭科、得意なスポーツはバレー、趣味は映画鑑賞だそうです。どうぞよろしくお願いします。



## 3学期のめあて

始業式で代表児童が冬休みの事や3学期のめあてを発表しました。

1年上村咲娃さん「3学期は音読と縄跳びをがんばります。友だちのいいところをたくさん見つけます。」

3年生白石莉子さん「おみくじが大吉でした。今年も素敵な一年にしたいです。3学期は縄跳び、学習をがんばります。」

5年生館里緒さん「3学期は、復習と部活をがんばります。委員会活動を6年生から引き継ぎます。」



## 行事予定(2月)

- 1(木) 島守中新入生説明会
- 3(土) 市内小学校図画工作展展示  
～4日 福祉公民館
- 4(日) 南郷郷土芸能発表会
- 7(水) 下学年スケート教室
- 8(木) ALT学校訪問日 クラブ活動
- 9(金) 移動図書館
- 11(日) 祝日(建国記念の日)
- 12(月) 振替休業日
- 13(火) 校内漢字・計算テスト
- 14(水) 上学年スケート教室
- 15(木) ALT学校訪問日
- 19(月) えんぶり鑑賞会
- 21(水) 6年生を送る会
- 22(木) ALT学校訪問日 委員会
- 23(金) 集金日
- 25(日) 日曜参観日 PTA講演会
- 26(月) 振替休業日
- 28(水) 登校班反省

## スケート教室を行いました

1月17日(上学年)22日(下学年)が、「岩手県北青少年の家」で、スケート教室を行いました。一年ぶりの子どもも多くいましたが、みんな楽しく活動をしました。長根バイピングリンクは土曜日は無料開放日になっています。「氷都八戸」に育っている子どもたち。上手に滑ることができるように、たくさん練習をしてほしいと思います。2月にもスケート教室を行う予定です。詳しくは「学年だより」をご覧ください。

また、冬の体力作りとして、業間には「なわとび」を行っています。短縄や長縄を使い、一生懸命取り組んでいます。

## 地域学校連携協議会開催

本年度の第3回島守小・中学校地域学校連携協議会がこのほど開催されました。保護者の皆様に、12月の参観日に報告いたしました学校評価アンケートの内容について、委員の皆様からご意見をいただきました。

委員の方々からは「基礎学力を身につけることは大変重要なことで、これからも続けてほしい」「授業がわかりやすいことはとてもよい」「自学のやり方について教えてもらっている。中学校でのテスト勉強等、自分で進める力が育つので大切。」等たくさん貴重なご意見をいただきました。

また、地域にかかわる行事として「運動会の日程、地域や保護者の方々の種目、小中連携について」や「PTA小・中合同送別会の持ち方」等について相談をし、建設的なご意見をいただきました。これからの教育活動の改善に役立てていきます。